

Escala Crítica/Columna diaria

*Ruiz Abreu y De Ygartua ponderan las aportaciones del ex rector *Busca mejoras en servicio público; valor de la educación y la cultura

*Sigue debate entre Congreso y TET; desafuero para Montaña

Víctor M. Sámano Labastida

CON LA PARTICIPACIÓN del escritor Álvaro Ruiz Abreu y del economista y subsecretario de Educación Emilio de Ygartua fue instalada ayer en Villahermosa la cátedra “Lácides García Detjen”, patrocinada por el Instituto de Administración Pública de Tabasco (IAP-T) y como reconocimiento las aportaciones del intelectual colombiano-mexicano que fue profesor de la Universidad estatal (UJAT) y rector de la Universidad Olmeca. El presidente del IAP, Ángel Solís, destacó la importancia de la profesionalización del servicio público pero también el rescate de la ética que caracterizó a quien ahora da su nombre a una de las acciones formativas del instituto.

Emilio de Ygartua, que laboró con Lácides en un suplemento cultural del diario Avance y en varios programas de radio, así como en proyectos educativos, se refirió a las aportaciones en este campo, particularmente para concretar la instalación de la Universidad Olmeca. Coincidió en destacar la generosidad y el compromiso de quien ahora recibe el reconocimiento por su vida y obra.

Ruiz Abreu relató varias anécdotas que ilustraron la manera cómo el intelectual nacido en Barranquilla, Colombia, pero que adoptó a Tabasco como tierra propia, se identificó con las personas, los lugares, las costumbres, la cultura del sureste. También mencionó la importancia de las gestiones de Lácides García para el impulso del talento de artistas, profesionistas, estudiantes.

RIQUEZA DE LOS MIGRANTES

COMPARTO con usted amable y paciente lector algunos de los apuntes para mi participación de ayer.

México y Tabasco se han beneficiado grandemente de los inmigrantes y de los exiliados.

A finales de los años 30, como resultado del golpe militar y fascista contra la República Española, miles de peninsulares llegaron nuestro país y ayudaron a construir importantes instituciones culturales, educativas y empresariales, entre muchas otras.

EN MEMORIA A LÁCIDES GARCÍA ABRE EL IAP UNA CÁTEDRA ESPECIAL

Escrito por Editor

Miércoles, 14 de Octubre de 2015 00:43 -

En los años 70 del siglo pasado, la oleada de dictaduras militares en el cono sur de América Latina arrojó a nuestro país a intelectuales, profesionistas, políticos de Uruguay, Chile, Argentina, Bolivia y muchos países más.

En ese tiempo, un joven colombiano que tenía como destino inicial Santiago de Chile terminó emigrando a México. Decidió entonces una especie de exilio voluntario. En la Universidad Nacional (UNAM) coincidió con cientos de exiliados, pero también encontró su nueva patria.

Me cuentan, y me consta, que Lácides era un enamorado del cultivo del campo, de la jardinería, Esta pasión por la siembra y sus frutos se vio reflejada en su actividad intelectual. Decía un clásico que así como la agricultura es el cultivo del campo, la cultura es el cultivo del ser humano.

Esto se aplica al quehacer de Lácides. Un hombre que comenzó estudiando filosofía y se decantó por la sociología, la educación y el periodismo. Tuvo sus primeras experiencias en la radio y la prensa en su natal Barranquilla. Su mayor aportación y desarrollo fue aquí en Tabasco.

Pero no se quedó en la práctica del periodismo, sino que su verdadera vocación era la enseñanza. En nuestras largas pláticas coincidimos en la función educativa del periodismo y de la comunicación en general.

POLÍTICA Y CIUDADANOS

UN ASPECTO fundamental en su concepción fue la política, pero no la política reducida a los partidos políticos y las elecciones, sino como una acción cultural, de permanente formación ciudadana. En esto también se reflejó su labor: darle una dimensión cultural a la política y la periodismo.

Tal convicción lo llevó a ejercer la docencia, pero tampoco limitada a las aulas. Fue maestro frente a grupo, innovó los planes de estudio como rector, pero para mí lo más importante fu su ejemplo cotidiano, la influencia que ejerció en sus colegas, discípulos, conocidos y amigos. Muchos no acercamos por él a otras personas, a un nuevo autor, un nuevo libro, un enfoque distinto en los asuntos de la vida y de la sociedad.

Me parece oportuna y justa la instalación de una cátedra con el nombre de quien comprendió el servicio público de la forma en que el polaco Ryszard Kapuscinski concebía que tenían que ser los periodistas y comunicadores: sobre todo buenas personas, sensibles.

Dejó varios proyectos en espera de un tiempo que lamentablemente ya no tuvo. En algún lugar quedaron sus borradores para los ensayos biográficos de dos tabasqueños ilustres los que admiró y consideró que no se les hacía justicia: Andrés Iduarte y Francisco J. Santamaría. También los de una novela que imaginó con dos personajes centrales: uno parecido a Tomás Garrido Canabal y otro a un caudillo tabasqueño actual.

Escrito por Editor
Miércoles, 14 de Octubre de 2015 00:43 -

AL MARGEN

FUE APROBADO el predictamen en la Comisión Instructora del Congreso del Estado para quitarle el fuero a Jorge Montaña, actual magistrado del Tribunal Electoral del estado de Tabasco (TET) y ex consejero del Instituto Electoral. La declaración de procedencia, que debe pasar por el pleno, permitiría a la Fiscalía indagar al funcionario sobre probables responsabilidades en el ejercicio indebido de un cargo público. Sin embargo, la designación de Montaña fue responsabilidad del Senado de la República.

Otra polémica en la que está involucrado el Congreso local es la toma de protesta de Mario Llergo como suplente del diputado Pilar Córdova del PRI. La presidenta de la Junta de Coordinación del Legislativo, Neyda García, exigió al Tribunal Electoral del Estado de Tabasco (TET) respetar la autonomía de este poder que tiene sus tiempos.

Aunque los diputados informaron que será el jueves cuando procedan a instalar a Llergo Latourniere, la presidente del TET, Yolidabey Alvarado, insistió en que el Congreso ya fue emplazado para cumplir el ordenamiento. Como le decía en mi colaboración de ayer, existe una contradicción aparente entre la instrucción del Tribunal y las normas que rigen al Legislativo.

EN PLENO proceso de competencia interna por el voto de unos dos mil afiliados al Partido Acción Nacional (PAN) en Tabasco, los aspirantes Francisco Castillo y Alfredo Gómez se acusan mutuamente de ser candidatos "de línea". En conflicto entre dos bloques políticos del panismo tabasqueño agudizó después de la contienda por la dirigencia nacional, que favoreció a los seguidores de Ricardo Anaya. Un tema pendiente es ese instituto es cómo lograrán mayor penetración en el electorado. Entre los estados del sureste, Tabasco es una de las plazas más difíciles para el blanquiazul. (vmsamano@yahoo.com.mx)